

Actividades Femeninas

== en Chile ==

1927



Su primera directora fué la señorita Filomena Mercado, inteligente y entusiasta por la enseñanza de la mujer. Dos años después se nombró a la señorita Enriqueta Douglas, ex-alumna de la escuela Normal de La-Serena y muy preparada para dirigir una escuela femenina.

El programa de estudios era muy extenso y variado como puede verse: Lectura, Caligrafía, Geografía, Gramática, Aritmética, Historia de Chile, Historia Universal, Cosmografía, Física, Dibujo lineal, Higiéne, Inglés, Francés, Italiano, Dibujo natural, Música y Moral Independiente, Costura y Bordado.

Estaba dividida en cuatro secciones a cargo de las profesoras Maria Silva, Elvira Jaña y Jovita Cortés, que con un entusiasmo digno de elogio ofreció sus servicios gratuitamente para el desempeño de las clases de inglés y dibujo.

Al año siguiente los señores Arce y Córdova ofrecieron hacer clases de Telegrafía sin remuneración alguna. Esta escuela prosperó rápidamente y tuvo una numerosa asistencia, pues los padres de familia comprendieron la preparación que recibían sus hijas para ser útiles al hogar y a la sociedad.

Tenía la escuela una comisión de vigilancia que funcionaba ocho días cada mes.

Los socios que dirigían el establecimiento tuvieron la idea de convertirla en Escuela Taller, pues contaban con el material necesario para ello, y así se llevó a cabo este cambio en el año 1878.

Siguió su marcha próspera esta escuela por espacio de algunos años más, bajo la dirección de la señorita Enriqueta Douglas.

Los exámenes eran rendidos ante comisiones especiales que en su mayoría eran profesores del Liceo de Hombres. En Septiembre se les repartían premios a las que más se habían distinguido en los exámenes.

Habiéndose ofrecido la dirección del Liceo de Niñas de Concepción a la directora señora Enriqueta Douglas de Blondel, esta escuela sufrió con el cambio de jefe y pocos meses después cerraba sus puertas, 1883.

LICEO ISABEL LE BRUN DE PINOCHET

El Liceo Isabel Le-Brun de Pinochet figura entre los colegios particulares femeninos como el más destacado; fué fundado el año 1875.

Dos años después, es decir en 1877, consiguió la Directora, después de un rudo batallar, atraer la atención pública y provocó polémicas en la prensa y en el Congreso, con el fin de obtener que se permitiera a la mujer validar sus exámenes ante comisiones universitarias y poder recibir títulos profesionales. Logró éxito en su gestiones ese mismo año.

La señora Le-Brun de Pinochet y sus hijas Semirámis, Eurídice y Noemí, dedicaron los mejores años de su vida a la enseñanza, y su establecimiento fué muy concurrido por las niñas de la sociedad que aspiraban a una cultura superior.

De ese colegio salieron las primeras bachilleras y las primeras pro-

fesionales, que nombramos porque son honra de Chile y fueron en Sud-América las primeras Doctoras en Medicina, señoritas Eloísa Díaz y Ernestina Pérez, que prestan útiles servicios a la humanidad doliente.

Son innumerables las profesionales salidas de las aulas del Liceo



Sra. Isabel Le-Brun de Pinochet.



Srta. Semíramis Pinochet
Le-Brun



Srta. Eurídice Pinochet
Le-Brun



Srta. Noemí Pinochet
Le-Brun

Le-Brun de Pinochet, como también las que se han dedicado a la enseñanza.

El Gobierno, conociendo la importante labor educacional que se desarrollaba, le concedió subvención fiscal en el año 1884; fué de 3,000 pesos anuales con la obligación de mantener 8 becas para internas y 8 externas. En los últimos años que funcionó el colegio obtuvo una subvención de 40,000 pesos.

El Liceo Le-Brun de Pinochet tuvo estudios secundarios desde su fundación y fué el primero en seguir la reforma pedagógica con el Sistema Concéntrico.

El profesorado fué siempre muy escogido tanto por su competencia como por su honorabilidad; la mayoría de los profesores eran titulados en el Pedagógico.

Tuvo este Liceo una Academia Literaria que presidió el inolvidable poeta Pedro A. González. Dos veces al año celebraban una fiesta literario musical en que tomaban parte las alumnas con números de declamación y canto.

También tuvo una Estudiantina de instrumentos de cuerda, que las niñas de los cursos superiores tocaban con ejecución y sentimiento.

Distinguidos profesores del Conservatorio daban lecciones de música en este Liceo; recordamos a los señores Contruci, Varalla, Aracena Infanta, Pons y la señorita Noemí Pinochet, que daba lecciones de piano, transmitiendo a sus discípulas el gusto por el arte musical que ella poseía.

El alma del Liceo Le-Brun fué la señorita Semirámis; además de hacer clases de Historia y Geografía, llevaba el manejo interno del establecimiento, preocupándose de la alimentación de las alumnas, observando la conducta de las niñas y todo lo que se relacionaba con la marcha del colegio y su prosperidad.

Las tres hijas de la señora Pinochet se titularon de bachilleras en el año 1884 y desde esa fecha se dedicaron a ayudar a su señora madre en las clases de castellano, inglés, historia y geografía y música.

Después de una intensa labor educacional de 30 años en pro de la mujer chilena, se cerró este colegio por fallecimiento de su digna Directora, señora Isabel Le Brun de Pinochet, dejando un hermoso ejemplo de lo que puede un alma superior con su esfuerzo y trabajo.

EL LICEO DE NIÑAS DE COPIAPÓ

1877

La ciudad de Copiapó por sus riquezas atrajo a muchos hombres de ciencia, escritores, profesionales e industriales, que vivieron largos años en la capital de Atacama; por consiguiente, existió allí un gran ambiente cultural y hubo colegios afamados desde el año 38 en que los argentinos desterrados de Rozas se radicaron en esta ciudad.

El talentoso Intendente, don Guillermo Matta, el 14 de Enero de 1877 reunía en sesión solemne a los padres de familia y a los hombres más respetables de Copiapó en el Liceo de Hombres para formar la sociedad anónima fundadora de un establecimiento de enseñanza secundaria para mujeres. Las primeras reuniones para este objeto fueron celebradas en Noviembre de 1876 en la sala de la Intendencia, pero dos meses después se le dió mayor solemnidad al acto en que definitivamente